

Ensayos pedagógicos

EN LA

Escuela Práctica Normal

I

La caja de ahorros

Persuadidos estábamos teóricamente, de la utilidad que reportan las cajas de ahorros escolares y de los excelentes resultados educativos que de ellas pueden esperarse. Los escritos de Guíllman y los ejemplos que habíamos tenido ocasión de ver en el extranjero nos habían dado de ello conocimiento pleno. El poco éxito que obtuvieron en su ensayo, algunos años hace, nuestros profesores del distrito no lo tomamos en consideración, atribuyéndolo al no siempre suficiente entusiasmo con que aquí, y más en nuestra clase, se realizan las innovaciones beneficiosas promovidas por unos pocos que tienen que luchar con la apatía o la ignorancia de muchos.

Presentóse propicia la ocasión para la creación de una, en la Escuela Práctica Normal, en la cual creemos han de tener cabida para instrucción de los futuros maestros todos los adelantos del ramo siquiera por vía de prueba, y el 26 de Marzo, después de una explicación sobre las ventajas que proporciona la economía y el ahorro, comunicamos a los niños nuestro proyecto, cuya realización emprendimos la tarde del mismo día.

Abrimos desde luego libretas a todos los imponentes en las que anotamos la cantidad impuesta o extraída. Llevamos asimismo un libro registro diario de las entregas e ingresos realizados especificando nombres; otro mayor en que se consigna la cantidad total de beneficio o pérdida y otro con cuenta abierta a cada impositor. Estos tres libros nos ocupan cinco minutos al día llevándonos al corriente. A las imposiciones, extracciones, y su registro en los libros, destinamos los quince primeros minutos de cada clase que concedemos de entrada a nuestros discípulos.

Los resultados obtenidos han sido los siguientes: Tenemos en la actualidad 45 libretas emitidas (de 66 alumnos) todas entre la sección superior, porque las circunstancias anormales en que se encuentra la elemental la hacen estéril para toda prueba. El total de imposiciones efectuadas desde el 26 de Marzo al 15 de Julio ha sido de 326, por valor de 107.92 pesetas, y 32 extracciones por valor de 52.00 pesetas. Existen pues 55.92 pesetas en caja. La menor imposición ha sido de 0.05 pesetas y la mayor de 0.95 pesetas. El 2 de Mayo fué el día de mayor imposición, alcanzando a 5.75 pesetas.

Las cifras apuntadas darán idea del entusiasmo con que ha sido acogida dicha institución, siendo de notar que las libretas pertenecen a los alumnos de familias pobres, al paso que los pudientes y ricos, que al parecer habían de ser los que mayor caudal aportasen ni siquiera tienen libreta; decimos mal, hay uno que en tres meses ha impuesto 0.05 pesetas! Qué concepto tendrán del ahorro estas familias?

Hemos fomentado las imposiciones ofreciendo como premio el importe de los cartapacios y cuadernos (que se expenden en la misma escuela) proporcionándolos gratuitamente a los alumnos que por su aplicación mereciesen tal distinción, regularmente los que presentaban las composiciones mejor redactadas. Usando con mucha parsimonia de esta recompensa la hemos enaltecido hasta el punto de considerarla los alumnos como la primera entre todas. Escasamente se han invertido 2 pesetas en dicho fomento procediendo los fondos restantes del verdadero ahorro de los niños.

Regocijase íntimamente el corazón del maestro al ver la asiduidad con que un día y otro imponen sus discípulos en la caja los cinco o diez céntimos con que les han obsequiado sus padres o recibido en el recado para la golosina o el juguete de que se privan gustosos para aumentar su pequeño caudal escolar. Cuánta satisfacción la suya al ver aumentar el saldo de sus libretas gota a gota! Qué alegría se retrata en su rostro cuando la tarde del sábado damos cuenta de lo depositado en caja y las cifras crecen en proporción continua! No es la alegría del avaro recontando su tesoro, es el gozo legítimo del que contempla la suma de sus constantes privaciones.

La aplicación de los ahorros es principalmente facilitar las excursiones escolares algo costosas. La Caja de Ahorros nos ha permitido realizar en el pasado año diez y ocho excursiones, algunas a larga distancia como la de Alaró y su castillo, Orient, el Arenal y Génova. Están asimismo a disposición de los alumnos previa autorización de sus padres.

El fin educativo que se logra con las Ca-

jas de Ahorros escolares es múltiple y tiende:

1.º A fomentar hábitos de economía preparando para la vida real.

2.º A prevenir necesidades futuras con las privaciones del momento.

3.º A sufrir un mal pequeño con la esperanza de un bien mayor.

4.º A acostumbrar a la perseverancia y en fin a *hombrear*.

Nosotros aconsejamos a nuestros compañeros de profesión que procuren utilizar en sus establecimientos el poderoso medio educativo de la Caja de Ahorros, y para que no les sirva de obstáculo para el ensayo la autorización oficial recuerden que las Cajas de Ahorros están no solo autorizadas sino recomendadas por la Dirección general de Instrucción Pública en su orden de 13 Agosto 1878 y por la ley de 29 Junio 1880.

Qué es, pues, lo que demora su instalación en las escuelas baleares?

Dependiendo dicha instalación de los maestros, qué faltará en ellos? Instrucción o buena voluntad?

M. PORCEL Y RIERA.

Políticos de antaño

El Barón de Albalat

Puede afirmarse que el Padre franciscano D. Juan Rico, el Capitán de Saboya don Vicente Moreno y D. Mariano Beltrán de Lis fueron los motores principales del alzamiento de Valencia contra los franceses; pero de estos tres personajes, el P. Rico fué el más influyente y el más respetado por el pueblo.

Concertado el movimiento y preparada su obra, el día 24 de Mayo apareció el Padre Rico muy de mañana, y seguido de la muchedumbre, delante del edificio en que se reunía el Acuerdo, dando gritos desafuorados y atronadores contra los franceses.

La poderosa y persuasiva voz del fraile acallaba por momentos la gritería, ofreciendo al pueblo que él se presentaría a los señores del Acuerdo y pediría, en nombre de los valencianos, lo que las circunstancias exigían.

Con efecto, cesaron los gritos mientras que el P. Rico conversaba con los individuos del Acuerdo, a los cuales hablaba de esta manera:

—Ese pueblo que me sigue y ha nombrado por jefe a este humilde pecador, obedece al impulso de una causa justa y santa. Reclama su independencia, la proclamación de su Rey legítimo D. Fernando VII, y para defender sus derechos pide armas.

—No las hay—contestó uno de los miembros del Acuerdo—hasta que lleguen los auxilios que se esperan de Cartagena.

El P. Rico repuso:

—El pueblo sustenta la creencia de que hay fusiles, pólvora y municiones en la ciudadela.

—El pueblo se engaña; no existen tales armas en la ciudadela.

Y era la verdad, y el fraile también lo sabía; pero era su propósito apoderarse de aquella fortaleza y por eso respondió:

—No dudo de lo que ustedes me aseguran; pero al pueblo no se le convence con palabras, y es necesario que lo vea con sus propios ojos.

Decidió el Acuerdo por lo tanto que visitasen la ciudadela el P. Rico y ocho personas más, número bastante para dar testimonio al pueblo de que el Acuerdo decía verdad.

El astuto fraile aceptó la proposición, diciendo:

—Visitaremos el fuerte, y si no hay armas lo diré al pueblo, y el pueblo me creerá.

Salió el P. Rico del edificio, y recibió la multitud con aclamaciones; esperó un momento de reposo para noticiar a sus oyentes lo que pasaba, manifestando que sólo él y ocho personas más podían visitar la ciudadela.

—¿Teneis confianza en mí?—preguntó el religioso.

La respuesta fué afirmativa; pero en tanto que se encaminaban todos a la ciudadela, el P. Rico que llevaba a su lado al Capitán de Saboya, Moreno, le iba diciendo por lo bajo:

—Entraremos los ocho: usted se queda a la puerta, y tan pronto como yo haya penetrado, reune usted gran golpe de gente, lo bastante para atropellar la guardia, y dentro todos, nos apoderamos de la fortaleza; ponemos custodia a nuestro gusto y declaramos la guerra a los franceses sin estorbos de ninguna especie.

Todo sucedió como el fraile lo había meditado, y el éxito fué tanto mas lisonjero cuanto que a este acto violento le auxilió el Barón de Rus, Gobernador militar de la plaza.

El día 25 de Mayo estaba ya declarada la revolución en Valencia y la guerra contra los franceses. El P. Rico, alma y vida de aquel movimiento popular, auxiliado del Capitán de Saboya, de Beltrán de Lis y del Barón de Rus, constituyó una Junta numerosísima, cuidando de que en esta representación valencianase encontrase mezclada la más elevada nobleza con el más humilde artesano.

No faltaron reyertas entre las autoridades y los amotinados; pero el P. Rico pudo, con su talento y sus predicaciones, allanar dificultades y evitar que las pasiones se envenenaran y se cometieran excesos.

Sin embargo, rencores antiguos y disimulados hasta entonces, empezaron a empañar la revolución valenciana, que al fin la ensangrentaron horriblemente.

D. Miguel Saavedra, Barón de Abalat Coronel de milicias tres años antes del alzamiento, había mandado hacer fuego contra la multitud, porque se oponía a la introducción de aquel cuerpo en Valencia, y como de este mandato resultaron muertos y heridos y el triunfo del Coronel, el pueblo valenciano le odiaba desde entonces, y algunos deseaban ocasión propicia para vengarse, lo cual no ignoraba el Barón, por lo que, cuando estalló el movimiento, se alejó de Valencia y se retiró a Buñol, pueblo distante unas siete leguas de la capital.

El P. Rico, que no ignoraba estas cosas, deseoso de que desaparecieran estos rencores contra el Barón de Abalat, le proclamó individuo de la Junta, como representante de la nobleza, suponiendo con la mejor intención del mundo, que este acto patriótico contra los franceses desvanecería el encono de sus enemigos, y las cosas marcharían por el sendero de la paz y la concordia.

Recibió el Barón en Buñol el nombramiento de individuo de la Junta, con una carta muy cariñosa del P. Rico, en la que le invitaba a que viniese a la ciudad con la mayor diligencia; pero el Barón, más repleto que complacido de la misiva, respondió que, hallándose delicado de salud, se presentaría a la Junta cuando se encontrase completamente restablecido; excusa que deploró el fraile, pero que no quiso poner en conocimiento de sus compañeros, temeroso de algún contratiempo que perjudicara al supuesto enfermo.

Cierto día, que se reunió la Junta para deliberar, se notó la ausencia del Barón, ya repetida.

El P. Rico se vió precisado a disculparle, pretextando su enfermedad; pero Antonio Sarmiento, de oficio cerrajero y que representaba a los artesanos, que odiaban al Barón, porque en la refriega antes citada había muerto su hijo, que formaba parte de los amotinados, desmintió al fraile con entereza, diciendo:

—El Barón de Abalat es un traidor, que sostiene correspondencia con Murat, y no se encuentra en Buñol, sino en Madrid dando cuenta al Gobierno intruso de lo ocurrido en Valencia.

Alarmáronse los individuos de la Junta con las palabras del cerrajero, que también escuchó parte del pueblo, que asistía a estas deliberaciones. El P. Rico afirmó que el Barón no estaba en Madrid, y mostró la carta que le había escrito desde Buñol; y la Junta, para aplacar al pueblo, ordenó que puesto que el Barón se había negado con *frívulos pretextos* a acudir a sus sesiones que se presentase arrestado en la ciudadela. El Barón obedeció al mandato, y se puso en camino con dirección a Valencia.

El día 29 de Mayo esperaban los valencianos con impaciencia el correo de Madrid y muchos de los tumultuosos, ansiosos de ver si venía correspondencia procedente de Murat, y las disposiciones que daba a los que suponía sus subordinados, se anticiparon para salir al encuentro del correo, sorprendiendo y secuestrando la correspondencia oficial; y al llegar los amotinados al Más del Poyo, toparon con el coche y le detuvieron, y en los momentos en que registraban las baltas, divisaron al Barón de Abalat, que venía a caballo, acompañado de un sirviente, obedeciendo a las órdenes de la Junta.

Como el Barón y el correo llegaron casi al mismo tiempo, tomaron cuerpo las sospechas del pueblo, y le supuso hasta conductor de la correspondencia.

Se comprendió la furia de los sublevados, que dirigían al Barón toda clase de denuestos, sin que sirvieran de excusa sus protestas, ni sus repetidas afirmaciones de que venía de Buñol para cumplimentar las órdenes que había recibido.

Le apearon del caballo, le ataron como a

un criminal y le condujeron preso a la capital, donde se supo anticipadamente la ocurrencia, y salió a protegerle una compañía de tropa mandada por D. José Ordóñez.

El Barón, cuando se vió desatado de sus ligaduras y protegido por Ordóñez, le suplicó que no le llevase a la ciudadela, sino a casa de Cervellón, y Ordóñez accedió a su ruego.

Extendióse la voz de la llegada del Barón; atizóse el encono público y privado y acudió la muchedumbre a la casa del Conde de Cervellón armada de espadas y puñales, esperando la salida del Barón para asesinarlo.

Acudió el P. Rico con presteza a casa del Conde, y encontró al Barón sentado en un sofá, pálido y desalentado, y al que prestaba sus consuelos la hija del Conde de Cervellón.

—Padre—exclamó el Barón trémulo y desconsolado,—ampáreme su paternidad; duélase de un caballero que no ha cometido otro delito que obedecer una orden superior.

—Yo le salvaré—contestó el fraile.

Y dirigiéndose a la hija del Conde, añadió:

—Conduzca me usted a la habitación donde esté su padre.

Obedeció la jóven, pero le decía estas palabras:

—Mi padre se niega a salvar a ese desgraciado; ha fingido una dolencia y se ha metido en la cama para escurrir el compromiso.

Efectivamente, el P. Rico encontró al Conde de Cervallón en la cama. Le suplicó que le diese tropa para salvar al Barón de una muerte segura; pero el Conde se escuchó diciendo:

—Estoy enfermo. Además, no quiero mezclarme en estos asuntos; la protección que yo pueda prestar al Barón, puede poner en peligro mi vida, por el furor de los sublevados.

Ni los ruegos del franciscano ni las súplicas de la hija fueron eficaces ante el egoismo y la cobardía del *General superior de las tropas de Valencia*.

Retiróse el P. Rico indignado, seguido de la hija del Conde, que lamentaba llorando la dureza de su padre.

«Ruín villanía—dice un historiador—y notable contraposición con el valor e intrepidez que en el asunto de las cartas había mostrado su hija.»

El pueblo, cada vez mas numeroso, pedía arremolinado la cabeza del Barón. El P. Rico buscó apresuradamente a su amigo D. Vicente Moreno, Capitán de Saboya, el cual sacó al Barón de la casa del Conde de Cervellón, metido en medio de un cuadro de tropa, para trasladarle a la ciudadela; pero antes de llegar al pedestal del obelisco de la plaza fué tan impetuoso el oleaje de la multitud, que rompió el cuadro y arrancó al Barón de los brazos del P. Rico, que le amparaba con su cuerpo y sus exhortaciones. Cubrieron de puñaladas el cuerpo del prisionero, le cortaron la cabeza y la pasearon en la punta de una pica por la ciudad.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.

Album del bello sexo

Crónica de la Moda

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Hay que dedicar un poquito de atención al *Figaro* parisiense, al periódico *boulevardier* por excelencia, que se nos entra resueltamente en el terreno de la Moda y pretende revelar cómo se forjan los decretos de la caprichosa deidad.

Los autores de las modas de hoy día son unos cuantos pintores y escultores, algunos de ellos de gran fama, cuyas acuarelas de nuevos trajes pagan a precios realmente fabulosos los grandes modistos.

Con éstos alternan unos cuantos pintores antiguos, cuyas obras sirven de libro de consulta a los jefes de las casas de confección.

En el Gabinete de Estampas de París, el más completo de Europa, en primavera para la estación de invierno, y en otoño para la de verano, los concurrentes más numerosos son desde hace años los modistos.

Las obras de Watteau, de Peter, de Debucost, de Fragonard, de Laurence, de Gainsborough y hasta las de Rembrandt y las de Rubens, pasan de mano en mano sin tener un momento de reposo durante las horas que permanece abierto el gabinete.

Estos son los inspiradores de la moda hoy día, y no puede negarse que a buen gusto no hay quien les gane. Así se explica la elegancia de los trajes que tanto admiramos las mujeres.

Ahora parece que modistos y dibujantes buscan ya nuevas fuentes de inspiración ó de plagio, y para la próxima estación de invierno están ojeando con mucho cuidado las colecciones de estampas de tiempos del primer imperio, pues las del Directorio también han sido

mantenía relaciones amorosas con un hombre casado, la esposa de éste ha disparado sobre su rival varios tiros de revólver, hiriéndola gravemente.

Durante su estancia en Cartagena, Mazantini visitó en el penal á un recluso que fué su puntillero; aprovechando la oportunidad los penados rogaron á Luis interpusiese su influencia en el indulto solicitado con motivo del Centenario.

Luis aceptó el encargo, ofreciendo visitar á la Infanta Isabel, á la que suplicará su valiosa ayuda.

En Valencia han atropellado unos polizontes al reputado doctor alienista señor Escuder, confundido sin duda con algún criminal. Casos como este suelen ocurrir desgraciadamente con frecuencia en este país, pero lo curioso del caso es que el gobernador de la provincia se ha inhibido del hecho no formando el oportuno expediente y dejando que diriman los tribunales el asunto.

Cosas de España.

En Mogarraz (Salamanca) se celebraba pocos días ha una corrida de novillos con un toro de muerte, como entremés. Un joven presenciaba la corrida desde un tablado; los mozos del pueblo le exigieron cinco céntimos como derechos del tamborilero, se negó á pagar, y le arrojaron del tablado, siendo perseguido por el toro al atravesar la plaza, cogido y volteado contra una pared. Quedó muerto en el acto.

En Palencia hay pendiente un lance personal entre los directores de El Día y El Diario, periódicos de aquella localidad.

En la Plaza de Toros de Santander se ha verificado el concurso musical de bandas, asistiendo las de los regimientos de la Lealtad y Burgos y las municipales de Lugo y Bilbao. La concurrencia fué numerosísima.

El Jurado adjudicó el primer premio de 5,000 pesetas á la banda del regimiento de la Lealtad; el segundo, de 2,000 pesetas á la banda municipal de Bilbao, y el accésit, á la banda del regimiento de Burgos.

En Coruña se ha celebrado una gran cabalgata alegórica, representando la entrada de Carlos I en aquella capital, cuando se embarcó para Alemania. Una de las farolas ostentaba el dibujo de un monumento al Sr. Linares Rivas, con inscripciones alusivas á los beneficios que dicho señor acaba de dispensar á Coruña.

Según telegramas particulares recibidos de Cuba, los industriales de aquella isla siguen en su actitud de protesta contra las nuevas tarifas de subsidio.

Tanto los comerciantes como los industriales han celebrado una gran reunión, pero hasta ahora nada han conseguido.

El joven emperador de la china tiene, sin duda, formado un gran concepto de la propiedad y delicadeza de sus representantes.

Lo prueba una circular que ha enviado recientemente á sus embajadores para que éstos la entreguen á los gobiernos cerca de los cuales estén acreditados.

En el documento en cuestión se dice que cuando algún diplomático chino pida dinero prestado, se debe consultar, antes de entregárselo, al gobierno del Celeste Imperio, para que dé informes sobre la honradez del que pide.

De modo que ya lo saben los prestamistas: no deben dar ni un céntimo sin consultar previamente al hijo del sol... de Pekin.

De Filipinas

Han llegado á Manila á bordo del vapor Uranus, ingresando en la cárcel de Bilibid y puestos á disposición del Excmo. señor Gobernador general los súbditos otomanos Mantor Nami é Iblon Rachid, mandados capturar por dicha autoridad.

También llegó en el mismo buque una india llamada Brigida Para (a) Binda, procesada por asesinato, remitida por el Juzgado de Barotac Viejo, así como procedentes de Ilo-ilo y Negros Oriental vinieron 41 rematados y 3 chinos, éstos para ser puestos á disposición de la intendencia de Hacienda.

A las nueve y media de noche del día 5 de julio, ocho individuos desconocidos, con armas de fuego y blancas, penetraron en la casa del cabeza de barangay Flaviano Vizcarra, sita en el barrio de Mahón del pueblo de Malibay (Manila); mas no pudieron lograr su intento, pues, al ver la mujer del dueño de la casa, gente armada, pidió auxilio y al oír los malhechores los gritos abandonaron el edificio y se dieron á precipitada fuga.

El mismo día 5, por la noche, al doblar la punta Cabugao, el vapor Cabambanan abordó á la lancha Magdalena, que venía de Negros, con cargamento de azúcar.

La embestida fué por el lado de estribor, cogiendo á la lancha casi por la mitad.

Durante los meses de enero á junio del año actual, han llegado á esta capital 1,268 sanguiñuelas ó chinos.

En el pueblo de Meycauyan (Balacan) han sido presos cuatro individuos, como autores del asalto verificado en la casa de un chino, en el sitio de Sangandaan del pueblo de Calocan.

A las nueve de la mañana del día 8 de julio tuvo un encuentro la guardia civil del puesto de Paliparan (Cavite) con una par-

tida de cinco malhechores, resultando cuatro de estos muertos, logrando el quinto escapar valido de la espesura del bosque y cogón. Se les ocupó un fusil corto de pistón y 3 bolos, así como tambien dos carabaos de los cinco que llevaban, que al ruido de los tiros escaparon.

Se trabaja activamente en Manila á fin de que dentro de breve plazo quede hecha una nueva y bonita plaza donde con bichos mestizos de la acreditada ganadería de Muñoz hermanos, escogidos por el diestro Torerito, pueda pasar el público algunas buenas tardes, viendo lo que hasta hoy no se ha visto en Manila.

Hay ya tomadas algunas acciones que son de á mil pesos cada una, y podemos augurar que no pasarán dos meses sin que tengamos una regular plaza donde luzcan su arte los diestros recién llegados.

Durante la segunda quincena del mes de Junio último, se exportaron por las aduanas de las Islas 700 pesos en moneda española de oro y 3,150 en igual moneda de plata, importándose 4.605'20 pesos de esta última clase de moneda.

En breve aparecerá un nuevo diario cuyo texto estará escrito en español y tagalog.

Es un paso importante que se da en la senda del progreso y de la civilización.

Del Interior

En Puigpuñent la Guardia civil ha detenido á un individuo reo del incendio de un pinar ocurrido hace un año, y á dos jóvenes autores del hurto de un cortijo y daños causados al arbolado.

En Petra ha sido detenido igualmente un hombre que insultó y produjo amenazas á otro con una navaja.

En Artá se incendió un pajar habiéndose sofocado al poco rato, gracias á los prontos auxilios que acudieron.

Poco satisfechos muestranse colonos y propietarios del rendimiento que dan este año los almendros, pues ahora que se lleva á cabo la recolección se observa gran cantidad de almendras huecas, consecuencia de la irregular temperatura y falta de agua que sufrieron en la época de la granazón.

En la barriada de la Huerta (Soller) se trata de levantar un oratorio bajo la advocación de Santa Rita.

Para ponerse de acuerdo sobre el particular reuniéronse los principales propietarios de aquel caserío designando una comisión que cuide de realizar el pensamiento.

Crónica Local

Seguimos sin papel sellado y sin sellos de franqueo en las expendedurias; y siguen las quejas de las muchas personas que por su falta resultan perjudicadas grandemente en sus intereses.

Eso, amen de perjuicios que se irrogan al Estado.

¿Hasta cuándo Sr. Delegado de Hacienda?

Asegúrase que los coches riperts, al finalizar este mes dejarán de hacer el tráfico entre Palma y el Molinar, durante los días que no sean festivos.

No sabemos á qué altura nos hallamos respecto de visitas domiciliarias con objeto de conocer los grados de higiene que reina en las viviendas.

Lo que sí sabemos es que al pasar por ciertas calles sale un tufillo de algunas casas que acusa la falta de limpieza y de aire puro. Esas viviendas son las que en primer término han de ser objeto de la gestión sanitaria; pues en ellas, bien sea por falta de recursos, bien por abandono ó por estar dedicadas á un fin no tolerable, suelen ser focos que infestan el barrio en que están enclavadas.

Hacemos especial recomendación de este asunto á la comisión de Higiene y policía de nuestro Ayuntamiento.

Ayer tarde, después de terminar la limpieza de la Pescadería de la plaza Mayor, era tal el número de moscas que había sobre las mesas y tal el hedor que se sentía que parece imposible se consienta. Creemos que no estaría de más habilitar otro medio que el actual para llevar á cabo la limpieza de aquel sitio, que sea eficaz y verdadero.

En el vapor-correo de Menorca vino ayer el Teniente Coronel de Infantería D. Juan Billon y Serrá, que va destinado á la reserva de Inca.

Ayer tarde volcó un carruaje en el camino viejo de Llummayor resultando una de las dos personas que en

el iban con grave herida en la cabeza y la otra con un brazo fracturado, además de los desperfectos que sufrió el vehículo y el daño que recibió la caballería.

Han sido ascendidos á capitanes los primeros tenientes D. Mariano Sancho y D. Leonardo Gomila; y á primer teniente el segundo D. Pablo Sancho Carrió.

Ayer tarde falleció la anciana mujer, vecina de la calle del Sindicato, de resultas de las graves lesiones que recibió en el hundimiento del piso del predio Can Pou.

Descanse en paz la desgraciada.

Custodiados por carabineros entraron ayer en Palma y fueron llevados á los almacenes de la Tabacalera algunos bultos de tabaco contrabando que habían sido aprehendidos en el termino de Esportias.

Una sirvienta, acusada de haber sustraído una sortija de oro á su señora, tendrá que responder ante el Juzgado que tiene conocimiento del hecho.

Volvemos á las raterías de aves de corral.

Nada menos que 40 gallinas dicese se han echado de menos en el corral de Son Moix negre.

Ha sido detenido un pastor sobre quien recaen sospechas de que sea el autor del viaje que han emprendido las gallinas.

Se encuentra detenido en el depósito municipal un individuo que en estado alcohólico agredió con un cuchillo á un sereno en la calle de San Lorenzo.

Le consta á un colega que se están haciendo serios estudios para instalar en Palma una fábrica de electricidad que servirá mil lamparas de incandescencia y cien arcos voltaicos.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil ayer fué el siguiente:

Entradas: 2 varones. 3 hembras.

Salidas: id. 5 id.

A los consumidores constantes de la simpre popu ar Agua Florida de Murray y Lanman. Para ditinguir el legitimo perfume de las mil espúreas imitaciones que de él se ofrecen, hasta examinar, contra la luz, el folleto que sirve de envoltorio al fras o. Si es legitimo se verán en letras transparentes, en cada hoja, las palabras LANMAN Y KEMP, NEW YORK, señas de los únicos fabricantes. Ademas la marca industrial está grabada en acero; no litografiada. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Sección Oficial

Extracto del Boletín oficial, núm. 3986.

Gobierno civil.—Circular anunciando á los Alcaldes haber recibido sulfato de quinina en cantidad suficiente para atender las necesidades que el paludismo ocasiona.

Edicto sobre el envío de dos recursos de alzada interpuestos por un vecino y el Ayuntamiento de Alayor contra providencias recaídas en asunto de alineaciones de vías públicas.

Real decreto que determina las plantillas de las dependencias de Fomento.

Otro id. id. las del Instituto Geográfico y Estadístico.

Ayuntamientos.—El de Palma publica estado de gastos hechos en obras por administración durante la semana anterior al 1.º del actual;—y anuncio de la recaudación de arbitrios municipales.

El de San Antonio Abad publica la vacante de facultativo municipal.

El de Alcudia id. la plaza de recaudador de Consumos.

El de Inca extracto de acuerdos tomados en Julio.

El de Andraitx cuenta del cuarto trimestre.

Juzgados.—El de la Catedral publica citación á los interesados en una ejecución hecha á instancia del Banco de Soller. El de Ibiza vende trozo de tierra denominada Can Vicente des Calero.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA San Bernardo abad, doctor y fundador. CULTOS SAGRADOS Mañana 20. En San Cayetano, empiezan cuarenta horas dedicadas á Santa Juana Francisca Fremiot.

Sección Comercial

MERCADOS

Table with market prices for various goods like Almen-drón, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganado, Garbanzos, Habichuelas blancas, Id. negras, Frijoles, Maiz, Higos pasos, Cerdos cebados.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with exchange rates and public values for various locations including Palma, Madrid, Barcelona, Madrid, Paris, Renta francesa, and Londres.

De Leiva (Rioja) escriben diciendo que la salida de vinos es tan corta y á tan bajos precios, que aun quedan en aquel pueblo unas quince mil cántaras. Los precios medios son de tres á cuatro reales cuartilla en carga y vino para el gasto del camino, presentándose pocos cargueros y de tarde. Algunos se dedican á quemar los caldos y otros á hacer vinagre.

Calculase que habrá que tirar unas seis ú ocho mil cántaras.

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que regirá desde el 1.º de Abril de 1891 al 30 de Septiembre de 1892. De Palma á Manacor y La Puebla—7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma—3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde. De La Puebla á Palma—7'25 mañana y 5'55 tarde. De Manacor á La Puebla—7 mañana y 5'45 tarde. De La Puebla á Manacor—7'25 mañana 2'45 y 5'55 (mixto) tarde. Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 4 tarde, via Alcudia. Para Barcelona, martes 5 tarde, y sábado 2 tarde via Alcudia. Para Valencia, juéves 5 tarde. LLEGADAS Á PALMA De Valencia, lunes 7 mañana. De Mahón, lunes 10 mañana, via Alcudia, y juéves 6 mañana. De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana.

Obituary notice for Doña Margarita Tomás y Clar, Viuda de Don Bartolomé Sureda, who has died (HA FALLECIDO). Includes details of her family and funeral arrangements.

